

# GAZETA DE MURCIA, DE 1706

## NOTAS SOBRE LOS ORIGENES DE LA PRENSA MURCIANA

POR

JULIO GOMEZ DE SALAZAR Y ALONSO

La Hemeroteca Municipal de Madrid posee las *Gazetas de Murcia* correspondientes a los días 10 de agosto, 24 de agosto y 23 de septiembre de 1706.

Según me refirió amablemente su director, don Eulogio Varela Hervías, fueron adquiridas en un almacén de papel viejo de El Grao de Valencia, durante el verano de 1942. Ya entonces estaban los tres números sueltos, desencuadrados. Imposible parece, pues, saber si formaron parte de una colección, más o menos completa, o de un tomo de *varios*.



Fué mencionada su existencia en *Papeles de los siglos XVII y XVIII ingresados en la Hemeroteca Municipal (1940-1943)*, Madrid, 1944. Pero no parece haber obtenido la noticia la merecida difusión. (NOTA I).

La importancia de la existencia de esta publicación es bastante grande. Murcia se coloca, gracias a ella, entre las diez primeras ciudades de España que tuvieron publicaciones periódicas. Hasta ahora, incluso, se creía que había sido adelantada en unos años por otra población de la provincia: Cartagena.

No es posible deducir cuánto tiempo se publicó la *Gazeta de Murcia*. Pero por el pie de imprenta parece que empezó en fecha posterior a la llegada de Su Excelencia don Luis de Belluga y Moncada, Obispo de la Diócesis (8 de mayo de 1705), y especialmente a su nombramiento de Capitán General y Virrey de Murcia y Valencia en 11 de julio de 1706.

En 22 de mayo de 1706, en la Murcia amenazada por las tropas del Archiduque, se descubrió una conspiración. Por haber impreso un folleto de 14 hojas, escrito en verso, dirigido al Tribunal de la Inquisición y de inspiración austríaca, fué encarcelado Vicente Llofríu. (NOTA II).

No consta de manera clara el fin del incidente, pero no debió ser muy grave para el impresor, pues el 10 de agosto estaba ya imprimiendo la *Gazeta de Murcia*, «por mandado de Su Excelencia».

En la denuncia del Regidor Rejón de Silva no se alude a que Llofríu «sacara» la *Gazeta*. Propongo, pues, esta hipótesis: El 21 de junio vuelve don Luis Belluga a Murcia, ya al mando de las tropas fieles a Felipe V. El 25, Cartagena se entrega al Archiduque. La *Gazeta de Madrid* de 29 de junio es la última publicada antes de la conquista de la capital por los partidarios de aquel Carlos III. Hasta el 17 de agosto no vuelve a salir en nombre del Rey Borbón.—Por cierto, que considera no existentes los publicados en la semanas anteriores y se numera en consecuencia. Esta duplicidad de números produce confusiones en los ejemplares encuadernados que he manejado.—Es probable que el obispo Belluga quisiera, publicando la *Gazeta de Murcia*, combatir las noticias tendenciosas que podrían venir en la de Madrid, o, simplemente, suplir la natural falta de ésta. Y dejó de publicarse cuando las comunicaciones se normalizaron o cuando la conquista de Cartagena la privó de noticias de interés local. (NOTA III).

La *Gazeta* era semanal. Y salía los martes, al igual que la de Madrid. Ignoramos por qué razón se publicó en jueves la del 23 de septiembre.

El cotejo realizado con la *Gazeta de Madrid*, buscando noticias que hubieran sido copiadas de una u otra *Gazeta*, ha sido de poco resultado. Hay algo común, pero con redacción diferente.

En la pág. 3 de la *Gazeta* del día 24 de agosto se lee lo siguiente:

«Y aviendo sucedido em la huerta de Murcia el maravilloso caso de



llorar copiosamente vna imagen de N. Señora de los Dolores, (cuya relación se dió à parte), en los mesmos dias, y horas en que se vieron estos insultos en los Templos de Alicante, se viene luego á los ojos la causa de tan estupendo llanto, que es la de verse convertida en desprecio la adoración, que niegan a las Ymagenes los Hereges: cuya inconsequencia, en dar culto (aunque humano) à los Retratos de la Reyna Ana, y negarle à las Ymagenes de la Reyna de los Cielos, salta luego à los ojos».

De este hecho se imprimió, pues, una relación. Y su trascendencia se refleja en que fué reimpressa en Valladolid «Por Fernando Zepeda à la Librería» y en Madrid «Con licencia: Por Diego Martínez Abad. Hallaráse en su Casa en la Calle de la Gorguera». Ninguna de las tres ediciones fué conocida de Tejera.

Este texto utilizó don José Villalba y Córcoles para su obra, aún inédita, *Pensil del Ave María*, piadosa recopilación, como es sabido, de todo lo que el Reino de Murcia debe a las imágenes de la Madre de Dios que en su territorio existen.

Al año siguiente, imprimió Llofriú el sermón que en la octava celebrada en honor de la «Virgen de las Lágrimas» predicó el obispo Belluga.

En la *Gazeta* del 23 de septiembre se contiene una noticia interesante para la historia regional. Se reprodujo extractada, en la *Gazeta de Madrid*. Esta «Batalla del Albuñón», donde murió el héroe de la «Batalla del Huerto de las Bombas», cerca de Murcia, es uno de los episodios más señalados, el decisivo, en la reconquista de Cartagena. Y es lástima que no haya encontrado las *Gazetas* posteriores, porque es de suponer nos darían noticias interesantes sobre los desperfectos sufridos por el monumento romano de Cartagena llamado «Torre Ciega», que se conservó casi intacto hasta esta guerra. (NOTA IV).



## EL NÚMERO DE 10 DE AGOSTO CONTIENE:

*Madrid, 30 de Julio.*—Noticias de la guerra. Pág. 1.

*Toledo, 24 de Julio.*—Sobre la proclamación en esta Ciudad de Felipe V. Págs. 1-2.

*Alicante, 4 de Agosto.*—Los del Archiduque han iniciado su sitio. Págs. 2-3.

*Lorca, 2 de Agosto.*—Embarrancó un navío holandés en la Torre de las Aguilas. Pág. 3.

*Murcia, 9 de Agosto.*—Noticias de la guerra en la región próxima. Págs. 3-4.

Al fin: *Por mandado de Su Excelencia. En Murcia, por Vicente Llofríu.*

## EL NÚMERO DE 24 DE AGOSTO CONTIENE:

*Madrid y Agosto, 6.*—Detalles de la guerra. Y, sobre todo, de la toma de Madrid. Págs. 1-2.

*Alicante, 9 de Agosto.*—Descripción del asalto y saqueo de la ciudad por las tropas del Archiduque. Págs. 2-4.

*Murcia, 21 de Agosto.*—Noticias de la guerra en la región y algunas otras partes. Pág. 4.

Al fin: *Por mandado de Su Excelencia. En Murcia, por Vicente Llofríu.*

## EL NÚMERO DE 23 DE SEPTIEMBRE CONTIENE:

*Madrid, 13 de Setiembre.*—Noticias de la guerra. Pág. 1.

*Villena, 11 de Setiembre.*—Luchas por las tierras próximas a esta Ciudad. Págs. 2-3.

*Murcia, 23 de Setiembre.*—Relato de la batalla de El Albuñón, en el límite entre Murcia y Cartagena. Págs. 3-4.

Al fin: *Con permiso de Su Excelencia. En Murcia, por Vicente Llofríu.*





EMIN. DOM. D.  
LVDOVICI ANTO  
NII DE BELLUGA ET  
MONCADA, EPISC.  
CARTHAGIN. ET S.  
ROMANE ECCLIES PR.  
CARDIN. HVIVSQVE  
SEMINARY BENEFAC  
TORIS AMPLISSIMI  
PRO ECCLESIASTICA  
DISCIPLINA RESTAV  
RANDA, ET EDUCASIO  
IVENTVTIS AUGENDA  
SOLICITI, IN SIGNVM  
PERPETVE SVBGR  
TIT. HOC COLEG. IN  
FIERI IVSSIT EPISCOPVM

Retrato, al óleo y sobre lienzo, del Obispo don Luis de Belluga y Moncada, creador de la *Gazeta de Murcia*. Está orando ante la Virgen de las Lágrimas. Forma parte de la Serie Iconográfica de la Sala Capitular de la Catedral de la Diócesis Cartaginense. Mide 1,622 x 1,225 metros y se desconoce su autor.

"Prohibida la reproducción total o parcial sin consentimiento del autor"





La Virgen de las Lágrimas en la actualidad. El hecho milagroso que le dió nombre está narrado en la *Gazeta de Murcia*. Se venera en el mismo lugar (Capilla de San Andrés, en la Catedral), en que la depositó el Obispo hasta que los Padres del Oratorio de San Felipe Neri pudieran ofrecerle digno culto en su Iglesia. Es en yeso policromado y mide 331 x 290 x 106 mm. Se imprime en color.

"Prohibida la reproducción total o parcial sin consentimiento del autor"



# GAZETA DE MURCIA

## del Martes 10. de Agosto.

*Madrid 30. de Julio.*

**N**Vnca mas que agora se ha observado la confusion de noticias , que cada vno publica, ò tuerce, conforme la inclinacion que le manda. Parece que aun no se dà aqui por vniversalmente cierto que viva el señor Archiduques y aunque se publiquen letras suyas, así para el señor Marqués de las Minas, como para los Cabos de su Exército, hazelas supuestas, ò lospechosas el no averse escrito vna siquiera à esta Villa, que parece avia de ser la primera acreedora à este favor, con que tambien de vna vez quedavan desvanecidas todas las dudas.

Las mejores cartas de los dos Campos contestan , en que à 30. del passado tuvieron vn fuerte choque las Tropas del Señor FELIPE QUINTO , con las del Marqués de las Minas , entre Sopetrán , y Guadalaxara, cuya perdida suben las mismas cartas à 400. y 500. hombres, 300. muertos, y los 100. y 500. parte heridos, y parte prisioneros: de las Tropas del Señor FELIPE QUINTO, dicen aver muerto poco mas que 100. Resulta de esta novedad pudo ser la retirada del señor Marqués de las Minas, con sus Cabos, y Exército à Alcalá, donde intentava fortificarse con todo el maderage, que hizo traer de la Corte, esperando al grueso del Exército del Señor FELIPE QUINTO, que venia ya en su busca, para atacarle : coluden con esto las noticias que se han tenido de San Clemente, de averse oido desde allí à primero , y segundo de Agosto grandes tiros de artilleria azia Alcalá. Lo certissimo es, que los dos Exercitos estavan tan cerca el vno del otro , que todos los dias se hazian repetidas salvas con la Artilleria.

El Conde de San Juan , con el Tercio que estava à su cargo de 400. Cavallos , y acompañado de tres Titulos Portugueses , obtuvo del Señor FELIPE QUINTO passaporte para retirarse à Lisboa ; y aviando repartida por diferentes caminos sus Cavallos , diò con los 50. que consigo llevaba en vna emboscada, dispuesta del Conde de Niebla, de la qual salió herido para Madrid ; de donde tomó el dia siguiente el camino de Portugal, padeciendo otras molestias al passar por Mostoles.

*Toledo 24. de Julio.*

**L**A nueva entrega de esta Ciudad à la obediencia del Señor FELIPE QUINTO , està vestida de tan illustres circunstancias , que no es bien defraudar al publico del gusto de saberlas. El caso fue, que los Gremios tuvieron con secreto sus conferencias, y prevenciones; y juntandose vn cuerpo de 800. hombres todos armados , se encaminaron à casa de D. Diego de Toledo, el qual cuydadoso con el ruido , salió, y preguntò , que pretendian; à que respondió vno por todos , que la Ciudad de Toledo avia sido siempre leal



leal à sus Reyes, y que ellos no conocian mas Soberano que al Señor FELIPE QUINTO, à quien querian aclamar de nuevo aquella tarde, para cuyo efecto venian à él, para que llevase el Estandarte, que traian allí, con vn Cavallo ricamente enrezado, para que montasse; aunque se escusò D. Diego, con el pretexto de no ser Cavallero Capitular, no le admitieron la disculpa; y él viendolo, constantes en su resolucion, les dixo, que era necessario dar él mismo cuenta primero al Señor Cardenal: asintieron à esta condicion, pero dandole brevissimo plazo, porque sino irian por él, y el señor Cardenal; el qual temeroso de algun alboroto en la contradicion, encargò à D. Diego, que despues de agradecer de su parte à aquella gente la atencion que usava, la advirtiese, que para ser luzida, y autorizada la funcion en todo, era necesario tomar antes el espacio de dos dias; à que respondieron, que ni dos horas: huvo de rendir la cerviz al empeño D. Diego, usando de dos cautelas: la primera, que ni al Alcazar, ni al Palacio del señor Cardenal, ni casa de algun Cavallero se avia de perder el respeto: la segunda, que la aclamacion hecha por él no podia ser juridica, por carecer de puesto publico en la Ciudad; à que ocurrieron instandole que montasse, mientras se llamava al Sargento Mayor; él qual tomò, y batiò con gran garbo el Estandarte, y dieron fee de la aclamacion, que se siguiò, muchos Escrivanos, que estavan allí citados: pasearonse todas las calles, y sitios acostumbrados, hasta la Plaçuela de San Vicente, donde fixaron el Estandarte, durandole desde entonces hasta aora su Cuerpo de guardia. Han tomado todas las Puertas: se han provisionado de viveres, y municiones; han baxado al llano las Culebrinas del Alcazar; han traído de Chinchon seis Cañones de artilleria; està convocada toda la Sagra; se han hecho cortaduras: hase guarnecido de gente toda la Ribera del Rio, quitado sus Barcos; y han montado 400. hombres, que baten la Campaña por todas partes. Aquí ha causado alguna novedad el Decreto de destierro, intimado de parte del Marquès de las Minas, à la señora Marquesa de Aytona, por averse bordado en su casa, y por sus manos el Estandarte con que de nuevo fue proclamado el señor FELIPE QUINTO, y por el buen gusto, con que durante la festiva aclamacion se dexò ver del balcon de su casa muy ricamente vestida.

*Alicante 4. de Agosto.*

**E**L dia primero de este mes destacò la Armada Enemiga las Balandras de Bombas, conque empeçò à batir Plaça, y Castillo, de donde nos aseguran que en las tres primeras noches han arrojado los Enemigos mas de 200. Bombas, disparadas al busto de la Ciudad, pero al parecer dirigidas de superior impulso, para no hazer mas daño considerable, que en las casas de algunos imperiales; y à proporcion en el discurso de los tres dias, han tirado 109. cañonazos, que tambien han causado mas pavor que daño. En el Castillo, que no le preserva del peligro su misma elevacion, nos mataron por casualidad à vn Soldado, y con la canteria que removió la violencia de los tiros, hirieron algunos pocos: solo en vn dia nos mataron de vn cañonazo quatro hombres, que estavan en fila nibelada de



de vn Baluarte. Por la parte del campo, donde solo tienen dos Piezas de hierro, y aun no llegan à 50. los sitiadores, no han ganado hasta agora vn palmo de tierra: antes bien aytiendose arrojado 600. Granaderos, para ocupar el puesto que llaman el Molinet, sito en vna Moncañuela, les durò muy poco la posesion, porque baxando el señor Mariscal dos Cañones, les hizo tanto fuego, que los desalojó enteramente, matando à 60. y prendiendo 100. En cinco Abanzes, que despues han dado al Arrabal los Enemigos, han sido siempre rechazados, con perdida, prision, y muerte de muchos. Entre estas operaciones solo ha recebido el General Mahoni vna ligera contusion en vna pierna, de ningun cuydado; pero bastante para acordarle que no se entre tan dentro de los riesgos: en que parece que tiene à la fortuna de parte de su valor; pues aqui se ha celebrado mas como efecto de vna especial providencia, que como casualidad, la prevencion q̄ le hizo vn muchachuelo, el qual aviendo penetrado à la Plaza por medio del Campo Enemigo, haziendose reparar muy poco, ò nada, por su poca edad, y porte: llegó à la presencia del General, à quien manifestó el intento pernicioso de algunos que maquinaban en entregar la Plaza, y'por donde; con cuya advertencia pasó à poner remedio, asegurando las personas sospechosas.

*Lorca 2. de Agosto.*

**V**N Navio Olandès acofado de dos Galeotas Moras, vino à guarecerse de la Torre de las Aguilas, à cuya vista encallò; tiraronle de la Torre 10. Cañonazos, correspondiendole con otros 12. los Moros; los quales arriamando sus Lanchas, solo sacaron algunos Arcones del Navio, que finalmente vino à ser presa de los nuestros, deslombarcando 27. Olandeses; 16. Piezas de Artilleria, cantidad de Granadas, y Aguardiente.

*Murcia 9. de Agosto.*

**E**N estos dias han tenido algunos encuentros nuestras Tropas con las de Valencia, en que siempre se ha declarado la ventaja de la parte que tiene la razon. El dia 6. de este, aviendo pasado el Rio nuestra Infanteria para formar sus Cuarteles junto à la Sierra de San Pedro, distante media legua de Orihuela, fue casi de repente asaltada de los Enemigos, que la esperaron cubiertos, y fortificados en los açarbes, y Cañares de la Huerta. Hizo frente à esta primera carga el Coronel D. Baltasar Pontes; quien se le agregó poco despues el de D. Antonio Montaña; y no obstante la ventaja del Terreno; y la circunstancia de llegar fatigada, y ayuna casi toda la Infanteria nuestra fueron tantas, tan continuadas, y tan vivas las cargas con que correspondiò à los contrarios, que llegó hasta las paredes de Orihuela, metiendolos à todos dentro de su recinto, menos à los muertos, heridos, y prisioneros, cuya numero se asienta, que fue superior al nuestro, siendo difícil dar en el cierto.

Ayer tambien estando acampado nuestro Exército cerca de Santomera, vinieron las Espias à traer la noticia de aver visto cerca al Enemigo, y con efecto se reconociò que venia vna Manga abanzada de 60. ò 80. Cavallos: no se le huyó à la gran advertencia de Don Pedro de Castro la malicia con que

po-



podian hazer llamada, para algun riesgo escondido; pero les jugò doble, mandando à los Dragones que con la demàs Cavalleria los siguiessen, como lo executaron; pues à pocos pasos, como si temiessen fuerza superior reservada, hizieron el ademàn de que huian; mas bolviendo despues las caras, y abriendose en quatro filas para tomar las bueltas, los cargaron tan reciamente, que los derrotaron, siendo los muertos, heridos, y prisioneros mas de 80. de la facion contraria; de la nuestra se cuentan dos, ò tres muertos, y algunos heridos; parte del botin fue la cantidad de armas, cavallos, y vestidos, que se les cogieron.

A este suceso de ayer le ha acompañado oy la noticia que ha tenido su Excelencia de otro aun mas glorioso, en que le participan como 500. Valencianos cercaron la Villa, y Casas de Ves en el Estado de Jorquera; cuyo Castillo estava con alguna poca guarnicion; y aviendose juntado hasta 300, hombres de todo el Partido, dieron sobre los Valencianos con tal valor, que à vnos mataron, à otros prendieron, otros se anegaron passando el Rio Jucar, y otros, finalmente, buscaron su remedio en los Montes, dandoles aun alli caza aquellos fidelissimos vasallos de su Rey.

En todos estos dias no cessan de venir aquí Desertores estrangeros, assi de la parte de Valencia, como de la Mancha; al que viene equipado se le dan seis doblones, y al que viene Infante vno.

El señor Marqués de Villadarias, apretado de las instancias del señor Presidente de Granada, ha ofrecido embiar luego à esta Ciudad, dos Regimientos de Infanteria, Veteranos muy escogidos, de que ha tenido aviso cierto su Excelencia. Oy han entrado en esta Ciudad quatro Compañias de Granada; y se esperan de Malaga otras quatro de Cavallos.

De Alcazar de Consuegra, escriven personas que por obligacion especial professan verdad, que aviendo llegado al Lugar del Quintanar de la Orden 250. Cavallos, y 400. Infantes, con intento de sacar de la Carcel à los Portugueses que alli prendieron, quitandoles el dinero que llevaban, para comprar 1477. fanegas de trigo, de que se avia de servir el Exercito de su Nacion, les dieron los del dicho Lugar tal carga, que ademàs de no dexarles lograr su intento, les mataron 80. en cuyo numero entran tres Capitanes, dos Sargentos, y quatro Coroneles, y mal heridos mas de 100. con nueve muertos de nuestra parte.

Oy entre nueve, y diez de la mañana; llegó aquí la alegrissima, y bien autorizada noticia, de haverse restituido Madrid, con grande alborozo suyo, y de todos, à la obediencia de su legitimo Rey, y Señor D. FELIPE QUINTO; cuyas particularidades, se dexan para la primera ocasion.

---

POR MANDADO DE SV EXCELENCIA.

En Murcia, por Vicente Llofriú.



# GAZETA DE MURCIA, del dia 24. de Agosto.

*Madrid, y Agosto 6.*

**A**unque el Marquès de las Minas avia publicado, que el Señor FELIPE QUINTO, abandonando su Corte, se retirava à Francia; lo que se ha visto, es, que quien se va retirando es su Excelencia; y su Magestad està à lo menos cerca de la Corte; pues aunque las Tropas del Marquès de las Minas, en seguimiento de las de su Magestad se acercaron hasta Jadraque, presto bolvieron escarmentadas del gran descalabro que les diò el Duque de BerbiK, obligandolas con perdida de mucha gente, y alguna Artilleria à retroceder hasta Guadalaxara. Con lo qual el dia 30. y 31. del passado se puso el Rey nuestro Señor: à vista de esta Ciudad con todo su Exercito; y el dia tres de este mandò dirigir vn Destacamento para Alcalà, al mismo tiempo que por la parte de Madrid, el Marquès de Lanzarote, con vn buen trozo de Cavalleria, è Infanteria, se echò impensadamente sobre esta Ciudad, que sin dificultad diò la obediencia, porque la deseava à su Rey, y Señor FELIPE QUINTO. De los Enemigos se hizieron 500. prisioneros, aviendose retirado los demàs à los Cerros circunvezinos de Alcalà, donde los Enemigos terian recogidas las principales provisiones de boca, y guerra; que sin resistencia vinieron à manos del Marquès de Lanzarote 117800. fanegas de trigo; 16. Hornos de bronce para cocer pan; muchos Barcos de Lata, para pasiar Rios; mas de vn millon de dinero, que hallò en los Colegios Mayor, y del Rey. De cuya perdida, noticioso el Cuerpo principal del Exercito Enemigo, que estava en Guadalaxara, se vino à incorporar con los demàs fugitivos, que ocuparon los Cerros; donde todos, favorecidos de el puesto ventajoso, se han hecho fuertes, perseverando allí algunos dias, no osando salir en publico; porque nuestro Exercito le tenia sitiado de tal forma, que sino es por desgracia nuestra, no podia escapar; y solo estava aguardando, que por falta de viveres hiziesse el menor moviento para atacarle.

El dia 4. algunas partidas del Exercito Real abançaron à esta Corte, y teniendo bien cortados los caminos, passaron à pedir la obediencia, que se les diò luego vn Cabo, y tres Cadetes; à los quales apenas vieron entrar por sus calles los vezinos, y moradores de Madrid, quando todos soltando los diques à sus reprimidos afectos, inundaron toda la Corte de aclamaciones de FELIPE QUINTO. No es facil resolver si el alborozo de los Leales fue mayor, que la confusion de los Malcontentos; los quales no teniendo paciencia para oir los Vitores de los primeros, se retiraron al Palacio, con animo de defenderle; y pareciendoles despues, que podian sin riesgo hazer cara à las Partidas del Rey, que imaginaron ser de corto numero, salieron à buscarlas, travandose entre vnos, y otros algunas escaramuzas,

ca



en que fue herido el Conde de Amayuelas : pero cargando mas gente de nuestra parte, huvieron de ceder los Contrarios, retirandose vnos à la Casa del Vizconde Mendinueta, enfrente de la Villa, que luego la allanaron, y los mas haziendose fuertes en Palacio : Y llevando mal los Realistas , que la Casa, y morada de su Principe fuesse profanada con la presencia de los sediciosos, la hizieron de tal forma, q̄ procuraron guardarla el respeto, sin perder de vista el escarmiento de los sitiados, à quien quitaron el agua, y tardaron en rendirlos veinteyquatro horas, saliendo ayer por la tarde 17500. presos entre Miquelctes, y Payfanos; y entre ellos el Conde de Amayuelas, ocho Cavalleros del Abito, Fray Francisco Sanchez, y otros.

Para fortalecer su Magestad la nueva obediencia, y arreglar con la mayor forma, y expediente las disposiciones de la Corte, no hallò otro Sugeto de mayor satisfacion, prendas, y talento, que al Marquès de Mejorada, à quien embiò con 500. Cavallos à poner en posesion del Corregimiento de Madrid à D. Alonso Perez de Saavedra y Narvaez, con orden de echar mano de quantos moradores de esfera, y suposicion de aquella Corte han sido del Bando Enemigo.

Las luminarias, y fuegos de estas dos noches han sido excesivas, sin embarçarse con el cuydado del Palacio, ni con la circunstancia de saquear al mismo tiempo nuestros Soldados, con gran quietud, y puntualidad las casas de los Disidentes de todas esferas; cuyas listas, para proceder con mayor orden, llevavan en la mano, sin atreverse los dueños à arriesgar sus vidas, por el empeño de conservar otros menores bienes.

A los apasionados del señor Archiduque tenia tan ciegos su passion, que llegaron à creer, que las Partidas de nuestro Rey FELIPE QUINTO, eran Tropas que venian escoltando al Archiduque; cuyo engaño los obligò à salir impacientes de la Corte para recibirle, muy puestos de divisas amarillas; entre los quales fueron el Patriarca, el Conde de Lemos, y otros, que aviendo dado en el laço de nuestras Tropas, tuvieron mas que sentir la burla que estas hizieron de su imaginacion, que las molestias de su prision; solo el Obispo de Barcelona fue conducido à la presencia de su Magestad; con el decoro devido al caracter de su persona. Así se ve esta Corte hecha Teatro de celebridad, y justicia; pues se procede con mas rigor que hasta aqui, aviendo amanecido esta mañana colocadas en diferentes Plaças seis horcas; cuya vista no alegra menos à los afeçtos del Rey, que las mismas luminarias que arden todas estas noches.

*Alicante 9. de Agosto.*

**D**espués de averse resistido esta Plaza al continuo fuego, que por espacio de nueve dias, y noches le han hecho los Enemigos, consumiendo, ò aprovechando en su ruina mas de 1750. Bombas, y 607. cañonazos, fue, finalmente, tomada el dia 8. de Agosto, en que asistiendo casi toda la gente de la Plaza à mantener el Molinet, de donde querian desalojarnos los Enemigos, se arrimaron mas de 100. Lanchas armadas à la brecha que avia hecho la bateria del Mar entre los dos Baluartes del Muelle, y de la Puerta de Elche, y desembarcando mas de 17500. Ingleses,  
con-



consequieron entrar en la Ciudad. Vieron los nuestros desde el Molinet la entrada de los Enemigos en la Plaza, y teniendo por imposible su conservacion, se retiraron todos, ò los mas al Castillo, que oy tiene toda la gente, y provisiones suficientes para mantenerse por muchos meses, siendo incomparablemente mayor el daño que haze, que el que recibe de los Enemigos. Los que quedaron en la Plaza, se guarecieron en la Colegial de San Nicolas, creyendo escapar del furor de los Enemigos en tan Sagrado asilo; lo que no sucedió así, porque aviendo empezado el saqueo por las Iglesias, se perdió del todo el respeto à Dios y à los hombres, desnudando las Sagradas Imagenes, y Altares, y despojando à los hombres de sus vestidos, con circunstancias, q̄ no se pueden permitir à la relacion sin ofensa de la modestia. Quanto precioso han encontrado en vestidos de Imagenes, en Ternos de Iglesias, en Ornamentos Sacerdotales, y alhajas de Sacristia, han reservado para embarcarlo, aviendoseles visto à algunos ir por las calles con las Casullas sobrepuestas al vestido militar. Muchos entrando en lo interior de los Sagrarios, y tratando con irreverente desacato las Sagradas Formas, hizieron servirse en sus mesas de los Copones, en que brindaron por la salud de la Reyna Ana. En San Francisco destruyeron la Cena de los doze Apostoles, obra de escultura de gran precio, y primor. En el Carmen sacando à fuera à San Elias le sentaron en vna silla, haziendo con sus espadas al passar muestra irrision de la que el Santo tenia en la mano. En el Convento de las Religiosas de la Sangre, cortaron la cabeça à la Imagen devn Eccehomo, y despues en la calle sobre vna piedra la expusieron à los insultos de su gente. Algunos andando en busca de tesoros abrieron la caxa, ò nicho donde estava el tesoro escondido del cuerpo de la Venerable Madre sor Ursula Micaela, que no merecieron estimarle, y así le arrojaron con desprecio en medio de la Iglesia. Tambien hubo ofadia para hazer vna sacrilega herida en la cabeça à vna Imagen de nuestra Señora de los Angeles, cortando de otro golpe la mano al Divino Infante que tenia en sus brazos. Y aviendo sucedido en la huerta de Murcia el maravilloso caso de llorar copiosamente vna Imagen de N. Señora de los Dolores, (cuya relacion se dió à parte) en los mesmos dias, y horas en que se vieron estos insultos en los Templos de Alicante, se viene luego à los ojos la causa de tan estupendo llanto, que es la de verse convertida en desprecio la adoracion, que niegan à las Imagenes los Hereses; cuya inconsequencia, en dar culto ( aunque humano ) à los Retratos de la Reyna Ana, y negarle à las Imagenes de la Reyna de los Cielos falta luego à los ojos.

Muchos Payfanos, que meses hà tomaron el partido del señor Archiduque, huyendo de su Patria, han buuelto à ella, para vengar sus odios particulares, como se experimenta en las muchas prisiones, que se han hecho de todo genero de personas, embiandolas al Castillo de Santa Pola, sin reservar Religiosos, ni Sacerdotes, unicamente por amantes de su Rey.

Continúan las baterias al Castillo, y de dia le bate solamente la Artilleria de los Navios; pero de noche le arrojan desde el Mar dos Pontones muchas Bombas, y desde el Baluarte de la Ampolla gran numero de Granadas



nadas reales , que estan disparando quatro Mortéros ; pero se ha visto que pierden su fuerza en los reparos que ha prevenido el ingenio , y vigilancia del señor Mariscal Mahonis; el qual à la parte mas expuesta, y amenazada de las baterias, ha cubierto con tablones que rematan en punta , porque resvalen las Granadas sin ofensa del Fuerte, y con daño muchas vezes de los ofensores.

*Murcia 21. de Agosto.*

**C**ontinúan en entrar aquí cada dia nuevas recultas de Milicias , y socorros de dinero que embian de la Andaluzia, en que se ven desempañadas las promesas de aquellos fidelísimos vasallos de su Rey, muy à gusto, y satisfacion de su Excelencia, y de esta Ciudad; la qual tambien prosigue en fortificar cada dia mas los puestos abançados, para vna constante, y vigorosa defensa, con abundante provision de Granadas, que tienen para este intento.

El dia 14. de este llegó aquí vn Tambor embiado de la Ciudad de Orihuela, pidiendo à su Excelencia salvo conducto para dos Comisarios, vno Eclesiastico, y otro Secular, que solo esperavan este permiso, para venir à cõferir con su Excelencia vn grave negocio: La respuesta, digna del espíritu, y fidelidad de su Excelencia, fue, que si el negocio era conforme, ò conducente à la mayor exaltacion de nuestro Monarca, serian recibidos con gran gusto; pero que si el tratado se desviava de este fin, que escusassen el viage, porque seria trabajo perdido. Quatro dias despues, sin embargo, vinieron los Diputados, reduciendo su embaxada à traer à la memoria la amistad, y buenos oficios, que siempre han passado entre las dos Ciudades, y ponderar luego las hostilidades , que los Ingleses avian hecho en el desembarco de Alicante: Esta representacion en lugar de abatir los animos (blanco, donde devió mirar el principal intento de los Embiados ) no firvió mas , que de azorar los espíritus, y encender de nuevo la noble sangre de los Murcianos, para defender su Religion, su Rey, y Patria.

Durante la comission llegó Propio del Campo del Rey, que participò à su Excelencia estas noticias: Que el Exercito de los Aliados desamparando el Monte de Guadalaxara donde se fortificò , se avia retirado à Mondexar; que diferentes partidas de nuestro Exercito en la retirada le avian cogido 6. Pieças de Artilleria , 600. hombres , entre muertos , heridos , y prisioneros ; y 200. Tiendas de Campaña : que el Rey nuestro Señor quedava en Licalvaro vna legua de la Corte, dudoso de si entraria en ella en fuerza de las ansias con que le llamavan , ò continuaria à la frente de su Exercito, que iba à los alcances del contrario. Despues se ha sabido, que su Magestad entrò el dia 13. en su Corte; y haziendo aquí vna breve mansion , salió al Exercito, que està acampado en Cienpoçuelos ; de donde se nos assegura, que viene ya à este Reyno Cabo principal, con Tropas Veteranas, que basten para vna guerra, no solo defensiva, sino ofensiva.

En Lisboa están haziendo Rogativas por el Exercito que tienen dentro de Castilla ; cuyo defnedro en la mucha gente que han perdido , no ignoran. El saqueo de la Ciudad de Oporto, en el mismo Reyno , que han hecho los Gallegos, importa tres millones.

---

Por mandado de Su Excelencia : En Murcia , por Vicente Llofriu.



# GAZETA DE MURCIA.

del dia 23. de Setiembre, 1706.

*Madrid 13. de Setiembre.*

**H**Allase esta Corte gozosísima con los buenos sucesos que van logrando las Armas de su Magestad, cuyo aumento se dexa bien conocer en la diminucion, que cada dia se ve en las Tropas de el Exercito contrario, yà con la mucha gente que se les mata en diversos encuentros; yà en la penuria de viveres que padecen; yà en los muchos Prisioneros, que no solo se conducen à esta Villa, sino à otros Lugares; y yà finalmète, en el gran numero de los Desertores, que van despoblado su Campo; y deponen vniformemente, que à ser menor la distancia entre los dos Exercitos, desertàran Compañias, y aun Regimientos enteros, principalmente de Portugueses, à los quales el amor, y conveniencias de su propio Pais les tira mas que à otras Naciones; y mas quando los socorros que podian esperar, dan mas presto en nuestras manos, que en las suyas.

Hanse buuelto à esta Villa los Presidentes de los Consejos, que luego se abren, formandose solamente de los Ministros que acompañaron, ò al Rey nuestro Señor en su viage, ò en Burgos à la Reyna nuestra Señora, que tambien se disponia para restituirse por Valladolid, y Segobia à esta Corte, donde no se omite diligencia alguna conducente para su mayor seguridad, y resguardo. Las calles estàn iluminadas con Faroles, que se mandaron poner en los Quarteles principales de las casas. Tambièn se han mandado cerrar los Portillos de Fabrica, quedando Regidores denoche, que registran con individualidad quanto entra.

Las vltimas noticias de Flandes contestan el sumo contento, y alborozo con que aquellos Pueblos avian recibido por su General al señor Duque de Vandoma, que yà se hallava con 7000. hombres, esperando del gran valor, y estrella de este General, que no seria en su Militar Gobierno menos dichosa Flandes, que lo ayta sido Italia; donde el Sitio de Turin està tan adelantado, que por dias se espera su rendicion.



*Villena, 11. de Setiembre.*

**N**O contenta esta Plaza con defenderse de todo el poder de los Enemigos, que casi por espacio de vn año la han combatido, se ha acreditado mucho cō las conquistas que ha hecho de los Lugares vezinos; pues trecientos Infantes, comandados de D. Tomas Gisbert, Coronel, y duzientos y cinquenta Cavallos, gobernados de Don Hugo Vrroirch, Cabo de los Dragones, recogiendo sesenta Cavallos, y quinientos hombres de Yecla, todos vnidos passaron el dia 11. à poner sitio à Caudete, Lugar de el Reyno de Valencia de 400. vezinos, cuya guarnicion, que era forastera, se componia de 150. Infantes; y aunque la resistencia fue larga, y obstinada, solo sirviò de acreditar mas el empeño de los Sitiadores; los quales, finalmente, no pudiendo de otra suerte contrastar su rebeldia, entraron Espada en mano, abançando la Plaza, y quemando mas de 30. casas, de forma que la Guarnicion se viò obligada à retirarse à la Iglesia; con cuyo motivo entregò las Llaves la Villa, cuyas Armas, y bienes se transportaron luego à Villena, demolidas las Fortificaciones que avia para su defensa.

Esta accion fue acompañada de otra de gran valor; pues pocos dias despues, aviendo tenido noticia los mismos de Villena, que 400. Cavallos venian por el Convento de las Virtudes, comboyando vnas cargas de generos, y viveres de Valencia àzia Alicante, y Orihuela, salieron à cogercles el passo en el tránsito, que llaman de la Hoya de Carboneras; apenas passaron la Puente, quando los Enemigos, que estavan emboscados detras de vnos Cerros, salieron à cortarles la retirada, queriendoles coger la Puente; pero los nuestros siendo advertidos, y viendo con sus propios ojos la gran desigualdad de fuerças, se anticiparon para repassar la Puente, quando tuvieron sobre sí à los Enemigos, a los quales bolviendo las caras, se formaron como pudieron, travando con ellos vna sangrienta escaramuza, en que siendo igual el numero de los muertos de vna, y otra parte, fueron muchos mas los heridos de la contraria: En cuya refriega vn Coronel Inglès de gran estatura, y fuerça llegó à tener preso, y asido con ambas manos à D. Hugo, quando vn Dragon nuestro le metiò



metió dos balas por el cuerpo , en cuyo tiempo desafiendose D. Hugo de su contrario , acabó de quitarle la vida de vn golpe de espada.

*Murcia, 23. de Setiembre, de 1706.*

**E**L día 20. recibió esta Ciudad Carta de su Magestad, con fecha de 14. en que despues de honrarla mucho con expresiones llenas de Real gratitud , por el levantamiento del Sitio, como influido del gran valor , direccion, y fidelidad de sus Moradores, passa à noticiarla , como tiene su Campo Real en Velès : Como ha cortado la fuga del Exercito contrario à Portugal por aquella parte : Como echandole de las Tierras, y Dominios de Castilla , le ciñe, y precisa à entrarse con perdida de mucha gente, y à precipitadas marchas por Valencia : Como para resguardo de este Reyno embia à sus Fronteras al Duque de Berbic. En consecuencia de esta noticia que dà su Magestad, se ha visto, que los Enemigos van retirando todos los Cavallos de Castilla, Orihuela, Alicante, y demàs Fronteras à lo interior de Valencia, donde este año se discurre que será el Teatro de la Guerra ; si yà antes no se le estrecha al Enemigo haziendole faltar aun de Valencia.

Su Magestad estando yà en la pacifica posesion de casi todo el Terreno de Castilla , parece que desde Velès tomarà el camino para la Corte , alsì para dar nuevo terror à los Rebeldes , con la fama de su venida , como para consolar con su presencia à los que en ambos tiempos, y fortunas se mantuvieron firmes , y constantes en su amor, y fidelidad.

Segun las noticias del mismo Campo Real, el Exercito, comandado del Duque de Berbic, avia de campar en San Clemente el día 18. de este ; lo que es prueva de ir à marchas muy aceleradas el Exercito contrario ; al qual picandole el nuestro la Retaguardia, al tiempo de passar el Tajo le quitó mas de 200. hombres entre ahogados, prisioneros, y muertos al rigor de las Armas ; de suerte , que desde el principio de su retirada de las cercanias de Jadraque , se tiene por cierto averles faltado à los Enemigos mas de 600. hombres.

De Cadiz avisan , que avian salido tres Regimientos  
de



de Infanteria para Sevilla; de donde han de partir para el Campo del Rey. Tambien tenemos aviso de estar ya en Cullar 200. Cavallos, y 200. Infantes de Granada, con 4. Pieças de Artilleria de las 8. que se esperavan.

Aviendo salido de esta Ciudad el dia 21. 200. Infantes, cuyo Cabo era Joseph Hernandez, y 400. Cavallos, con su Comandante D. Patricio Morán, para romper el Cordon que tenía los Enemigos, y retirar los granos q̄ se pudieſſen; llegaron al termino q̄ divide las dos Jurisdicciones de Murcia, y Cartagena, que llaman Albujon, donde hallaron esquadronadas la Infanteria, y Cavalleria enemiga, la qual à vista de la superioridad de la nuestra se huyò, desamparado à su Infanteria, sobre la qual cargò la nuestra haziendo mucho estrago; retiraròse 150. à la Torre, y Casas vezinas, q̄ tenían atroncradas; algunos pocos de los mas animosos quierò al retirarse hazernos frète; mas el Capitã de nuestra Infanteria Paysana Joseph Hernandez, acompañado de vn sobrino suyo, y otros dos, ò tres compañeros se adelantò con sobrado valor a cortarles la retirada, y llegado à estrecharlos en vn Pajar. donde se avian guarecido, le tiraron vn fusilazo, de que quedò muerto, aviendo èl antes derribado à seis, o siete. A este tiẽpo cercò toda nuestra Cavalleria la Torre; y pareciendoles à los de dentro, que les corria riesgo de ser ù degollados, ò quemados de los nuestros, desamparando la Torre, se dieron à huir, sin reparar que citavan cogidos todos los passos; conque dieron en manos de los nuestros, que hizieron vna sangrienta carniceria:

Los muertos en toda la accion passan de 150. los Prisioneros que esta noche fueron conducidos à Murcia son 54. y se esperan otros tantos; de suerte, que de todo el Cordon de los 350. ninguno, ò muy pocos se han librado de ser muertos, ò Prisioneros, aviendoles seguido nuestra Cavalleria Espada en mano, y sin perder golpe dos leguas tierra à dentro. Han traido cinco Carretas cargadas de trigo, mas de 211. cabeças de ganado; y aun se continúa en desfrutar la Victoria, q̄ tolo nos ha tenido de costa, pero esta muy dolorosa, y sensible, la muerte del Capitan Joseph Hernandez; el qual en todo el tiempo que los Enemigos estuvieron en Espinardo, Alcantarilla, y sobre la Casa de las Bombas, fue muy temido de ellos en las muertes, prisiones, y otros daños que les hizo: En parte le devió à su valor, y de su Compañia el levantamiento del Sitio: Perdiò en Espinardo su hacienda, que era quantiosa, su casa, y aora su vida por el Rey; y nosotros perdimos en èl solo muchos, y buenos Soldados: No hubo mas heridos que su sobrino, y vn Dragon.

---

*Con permiso de su Excelencia: En Murcia, por Vicente Llofrin.*



## Nota I

Se desconoce la existencia de la *Gazeta de Murcia* en las obras siguientes:

KAESTNER, A. *Die Spanische Presse*. (Tesis doctoral). Leipzig, 1924.

GAYANGOS, Pascual. *Del origen del periodismo en España*. En «Boletín-Revista de la Universidad de Madrid», 1869. Págs. 526-539.

CRIADO, Juan. *Antigüedad e importancia del periodismo español*. Tercera edición. Madrid, 1892.

NAVARRO VILLOSLADA, Francisco. *Los periódicos españoles en el siglo pasado*. En «La Ilustración Católica». Madrid, 1878. Págs. 138-40, 146-47, 155 y 158.

HAMILTON, Arthur. *The Journals of the eighteenth Century in Spain*. En «Hispania». Stanford University. California, 1938. Págs. 161-172.

TEJERA, Pío. *Biblioteca del Murciano*. 3 vols. Madrid, 1922.—...

GARCÍA SORIANO, Justo. *Anales de la Imprenta en Murcia*. Madrid, 1941.

IBÁÑEZ GARCÍA, José María. *Serie cronológica de la Prensa periódica en Murcia*. Murcia, 1931.

SÁNCHEZ MORENO, José. *Periódicos de Murcia en el siglo XVIII*. En «Gaceta de la Prensa Española». Madrid, 1943. Págs. 485-488.



PELAYO, Miguel. *Glosario cartagenero*. *La Prensa de antaño*. En «El Liberal». Murcia, 1924, 31 de octubre y 2 de noviembre.

RODRÍGUEZ CÁNOVAS, José. *Días y gentes. Cartagena en el último tercio del siglo XVIII, según el primer periódico cartagenero*. Cartagena, 1948.

CARRIÓN DE VELASCO, José María. *El primer periódico de la región murciana se publicó en Cartagena*. En «El Noticiero de Cartagena». 1952. 13 de noviembre.

Tampoco figura entre las 231 *Gacetas*, publicadas en España, que registra Palau en la segunda edición de su «Manual del Librero».



## Nota II

Véase BÁGUENA LACÁRCEL, Joaquín. *Los Conspiradores*. En «Oróspeda». Murcia, 1917. Págs. 208-10 y 217-18. Reproducido en *Compilación de varios trabajos inéditos y publicados por un ilustre y erudito escritor murciano*. Murcia, 1921.

Además, del mismo: *El Cardenal Belluga*. Murcia, 1935. Págs. 49-50.

BÁGUENA no utilizó todo el material que existe sobre el proceso de Llofriú. No pudo encontrar el impreso que lo motivó. Como también falta en el Tejera y en la Biblioteca Nacional, doy su descripción:

IMPULSO / METRICO, / CON VIOLENCIA ACROSTICA, / EN ROMANCE HEROYCO, ENCOMIASTICO, / APLAUDIENDO LAS ZELOSAS, / IMPORTANTISSIMAS, Y EXACTAS OPERACIONES. DE QVE / vsaron los señores el Excelentissimo, y Reverendissimo Señor Doctor / D. LUIS ANTONIO DE BELLUGA Y MONCADA, / mi señor, Obispo de Cartagena, del Consejo de su Magestad, / y su Capitan General de las Tropas Militares / del Reyno de Murcia; y su Ilustrissimo / preexcelso Cabildo: / EL ILUSTRÍSSIMO, Y REVERENDÍSSIMO SEÑOR / D. ILDEFONSO ROZADO, Obispo electo de Badajoz; D. JOSEPH / DE TORO; Y D. JACINTO DE ARANA. Inquisidores, y Comissarios / de la Junta Apostólica, por Breve de su Santidad; y D. MANUEL / DE LVNA Y PERALTA, Corregidor de esta Ciudad; / con su Ilustrissimo Cabildo: / PARA LIBRARLA DE LA MAS INIQUA TRACION, / con que la fanatica alevosia intentó la noche de Navidad, del Año / proximo passado de 1705. invadir con inopinado assalto, y / repentino furor, lo heroy-



co de su fee, / y lo noble de su / lealtad á su Señor natural, y Monarca Invicto / el Grande, y siempre excelso / PHILIPPE QVINTO. / QUE DEDICA CON SVMISION REVERENTE, / en devido obsequio al SANTO TRIBUNAL, de esta Ciudad, / vno de sus mas reconocidos Criados. / En Murcia: Por Vicente Llofriú.

14 hoj.—20 cm.

Ejemplar de la Colección de don José Alegría, hoy en el Archivo-Biblioteca del Ayuntamiento de Murcia.

La reimpresión de este raro folleto, junto con los papeles relativos al proceso, será objeto de un próximo opúsculo, tan pronto como la investigación se pueda considerar completa.



## Nota III

Podemos considerar factor determinante en la creación de la *Gazeta* la reunión del Ayuntamiento de 1 de junio de 1706:

«El Señor Don Diego Rixon de Silva, regidor, y procurador general, dio cuenta a la Ciudad haver entendido que con la ocasion de la inmediacion del vezino Reino de Valencia, se introduzen y difunden en ella noticias y papeles de asuntos melancolicos y contrarios al Real Servicio, que aunque por la fidelidad y esperimentada Lealtad de sus naturales se deve creher no haran mas impresion que la de quedarse en los limites de curiosidad, en aquellos que les diesen acogida; no obstante devriendose por todos medios acudir a reparar y frustrar los intentos de los enemigos, sin omitir aun quando parezcan nimias, ninguna diligencia para que los animos de los vasallos de la Magestad del señor Rey Don Phelipe Quinto nuestro señor (que Dios guarde) esten dispuestos con el mayor vigor y sin dejarse venger de las cautelas y engaños de que los enemigos usan, a quanto sea de su Real Servicio, lo pone en su obligazion, en noticia de la Ciudad. Y haviendolo oido cometi6 a los Cavalleros Comisarios de la Junta formada para las disposiciones de guerra, el que premeditadas todas las zircunstancias que puedan concurrir en lo propuesto por dicho señor Don Diego Rixon haga disponer las precauciones que se tubieren por mas combenientes y del Real Servicio».

Muestra del confusionismo de aquella guerra puede ser la noticia de que tan ardiente partidario de Felipe V pasase, meses después, al servicio del Archiduque, destacándose en la defensa de Denia.

Parece ser que discrepancias con el Obispo Belluga



le indujeron a ello. A él se atribuye la frase: «La Virgen de las Lágrimas llora de dolor al ver a un Obispo dedicado a la guerra y tan dado a las cosas profanas».

El tema de la Virgen de las Lágrimas, tan venerada de Belluga, que llegó a enviar al Rey los paños mojados y una copia de la imagen, colocada en el Oratorio del Palacio Real, será objeto de un próximo estudio si compruebo que los datos por mí hallados en archivos de Madrid fueran desconocidos de los escritores murcianos.



## Nota IV

Sólo conocemos lo conservado en la Hemeroteca Municipal de Madrid. La Hemeroteca Nacional, la Biblioteca Nacional, la de la Academia de la Historia, la de la Academia Española, la del Ateneo, la del Palacio Nacional, la de las Cortes Españolas y la antigua del Senado, las de la Universidad, las del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y varias más, públicas y privadas, cuya riqueza general o especialización hacían esperarlo, no conservan nada. Por lo menos, en los fondos catalogados.

El Ayuntamiento de Murcia, incrementada su Biblioteca con gran parte de la que fué del gran murcianista don José Alegría, las Bibliotecas de la Diputación Provincial, Real Sociedad Económica de Amigos del País, Universidad, Casino, Episcopal, del Seminario Conciliar, del Instituto Alfonso X el Sabio y varias particulares especializadas en temas regionales, carecen, igualmente, de ejemplares de la *Gazeta*, que se puede deducir, por no citarse en el Tejera, estuvieron ausentes de la biblioteca del generoso bibliófilo conde de Roche y de la del experto bibliógrafo don Justo García Soriano.

En Cartagena busqué, sin resultado, en las Bibliotecas del Ayuntamiento, «San Isidoro», Casino, Real Sociedad Económica de Amigos del País, Instituto, Arsenal y en las particulares regionalistas.

Tampoco se menciona en el «Índice de publicaciones periódicas en las Bibliotecas de Barcelona», que se está publicando en la revista «Biblioteconomía».

Los periódicos aludidos en el texto son: *Semanario Literario y Curioso de la Ciudad de Cartagena* (1786) y *Diario de Murcia* (1792).



**El nombre de Alberto Sevilla está profundamente vinculado a la literatura murciana. Su curiosa obra aparece dedicada casi por completo a glosar las distintas facetas de la Murcia antigua y moderna: sus hombres, su habla, sus tradiciones. Bastará recordar unos títulos: «Vocabulario murciano», «Cancionero popular murciano», «Sabiduría popular murciana»... Podría decirse que Murcia limita por los cuatro puntos cardinales la vida y la obra de Alberto Sevilla, que ha dejado en todos sus libros la perenne huella de su amor a las cosas de la tierra.**

**«Temas murcianos», que edita ahora la Academia de Alfonso X el Sabio, es la obra póstuma de este notable murcianista. Como todo libro escrito en la senectud, sus páginas están teñidas de añoranzas y recuerdos. Murcia es, en esta obra, algo vivido y sentido plenamente, entrañablemente; recorrer sus páginas es pasear a la sombra de los viejos muros por calles y plazas llenas de sabor y de historia, es conocer—y amar—una Murcia que se nos fué, que se nos está yendo.**

